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值班员讲评

人们常说“话不投机半句多”，随
着任指导员时间越来越长，对个别屡
教不改的战士、自以为是的骨干，我
也习惯“晾一晾”，用不冷不热表明
反 感 态 度 ，甚 至 还 形 成 一 套“ 理
论”——永远叫不醒装睡的人。但不
久前的一件事，让我认识到了自己的
问题。

那是连队在“地下龙宫”值班时
的一个周末。熄灯前，我正一边铺
床、一边与连长说话，突然身后传来
一声响亮的“报告”。回过头来，发现
一排长带着班长们表情严肃地站在
我身后。“找我吗？”我有些意外。班
长们回答：“指导员，我们有事要和你
谈谈。”

原来是关于“七一”表彰的事。一
排的官兵认为支部研究人选的时候没
有一碗水端平，没有充分征求党员的
意见。还有人直言，我这个支部书记
就是对一排有成见。这还得了！我当
面翻法规条例，板着脸把评选依据逐
字逐句地说了一遍，将支部的考虑和
盘托出，同时心里也在嘀咕：平时就觉
得一排战士自由散漫，现在看来果不
其然。

正当我想结束这次不愉快的“谈
话”时，却发现几个班长不服气中带着
委屈，我突然意识到，由于自己考虑不
周，平时对一排骨干确实关心少了，要
趁这个机会坐下来好好谈一谈，把心
结打开。

一班新任班长倪延兴首先打开话
匣子——自己兵龄和几个士官差不多，
班里还有一两个经常冒泡的“老大难”，
自己刚接手，很想努力干好，但有困难：
“我平时也管了很多，花了不少心思，但
一时见不到起色。”

二班班长王东，平时有点“高冷”，
偶尔还爱说两句怪话，我俩平时老是
有点距离，但他这次说的话却很实在：
“我这个人嘴不好，该说时说不出，不
该说时张口就来，很容易得罪人。我
知道指导员有时会因为我的一句话，

就对我们班有看法……”
耐心听完他们的“吐槽”，我也掏

了心窝子，是我的问题我认账，是他们
的问题他们也解释了前因后果。一个
个疙瘩都说开了，大家有说有笑地回
去了。

看着他们的背影，我深深体会到，
作为一线带兵人，主动俯下身子靠前
来，比战士踮起脚尖够上去要容易得
多——有的“闷葫芦”需要我们把他肚
子里的话倒出来，有的“直肠子”要让
他把内心的想法说痛快，有的“一根
筋”要把他心头的乱麻理顺了……你
不说，我也不说，隔阂就产生了，久而
久之，误解就会越来越深，挫伤官兵的
积极性。想到此处，我不禁为以前对
待一排的态度深深自责，并暗下决
心改正。

一次实兵演练，王东所在班组的
装备车是火力突击梯队第一车，我正
好带这辆车。我当排长时没学过这
个专业，就利用临战训练时机，和号
手们一起快速进入战位，一起检查车
辆状态，还就专业问题向他们请教。
这一次，我有了意外发现——王东，
这个平时的“冒泡大王”，操作装备时
透着一股狠劲儿和专业精神，真让人
佩服。

值班接近尾声时，一班的一名战
士犯了错误，倪延兴抱着挨训的准备
来找我，我却对他说，接下来一段时
间是你们的磨合探索期，放开手脚
干，相信自己的能力，出了问题有我
们顶着。他激动地说：“指导员，我肯
定把我们班拧成一股绳，带出战斗
力！”

人心齐，泰山移。顺利完成值班
任务返回营区后，一排变了一个样，无
论什么工作都与其他排摽着劲儿干。
“今天要表扬谁？”一天晚点名时，

值班排长问。我回答：“今天我一个个
点名字，点到一个人就说他的事迹，全
都值得表扬！”

没错，我说的就是一排。
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军事考核中，黄祖义、王子一、杨
麒龙成绩名列前三……上周末晚饭
后，第 78集团军某旅火箭炮连指导员
王彬沣打开手机微信，将连队 6月份
训练成绩突出的新兵姓名，发送到“家
长群”，引来众多点赞。杨麒龙入伍前
是个“小胖墩”，当他父亲看到儿子荣
登“训练标兵”榜单时，高兴地在微信
群里留言：“孩子越来越棒！感谢部队
的培养！”

王彬沣介绍，这个“家长群”建立
了一年多，在注意保密前提下，定期发
布战士情况，及时与家长沟通交流战
士遇到的困惑和问题，实现了部队、家
庭联培共育。

2018年底，王彬沣任连队指导员
后，陆续接到战士家长打来的电话，询
问孩子表现……于是，他产生了一个
想法——与战士家长建立微信群，回
应家长关注的问题，“直播”战士成长
进步点点滴滴。

小小微信群释放大能量。去年，
连队长期在野外驻训，少数战士产生
厌倦心理，训练劲头减退。如何提振
官兵士气？焦急中，王彬沣在“家长

群”里寻求对策，并号召家长给孩子写
一段鼓劲的话，当天就收到 43 条
留言。
“儿子，你既然选择当兵，不管部队

多苦多累，爸妈相信你一定能坚持住。
儿子，你是最棒的！”当晚，王彬沣将留
言读给战士听，激发了大家斗志。在随
后展开的战术演练中，官兵们士气高
涨，昼夜奋战，圆满完成任务。

今年春节，王彬沣还在微信群里
发动家长录制祝福视频，作为新春礼
物送给孩子。在荧屏上，当看到父母
送给自己的祝福，新兵杨波感动地
说：“我要将思家之情，转化为训练动
力，在部队好好干，为连队和父母争
光。”
“家长群”不但架起部队与家庭的

“连心桥”，还成为稳定战士思想、激发
官兵训练动力的新阵地。

去年 10月，被连队纳入优先保留
对象的中士小胡，突然提出要退伍。
入伍 8年的小胡是连队专业大拿，在
比武中多次摘金夺银。谈心中，王彬
沣问其原因，小胡闭口不谈。通过“家
长群”，王彬沣向他父亲了解到原委。

原来，小胡的父亲做生意亏损数百万，
小胡急切地想回家和朋友做生意，为
家里还债。

之后，王彬沣和小胡家人同时做
小胡的思想工作，希望他能留队。交
流中，小胡的父亲给王彬沣发去一条
长信息，表达他只顾忙生意、疏忽孩
子成长的愧疚之情。小胡看到这条
信息后潸然泪下，当场决定年底留
队。今年初，小胡因专业技能过硬走
上技师岗位。

前段时间，该连下士小邵表现反
常，工作没干劲、训练没动力，班长骨
干一时查不出“病因”。第二天，王彬
沣在“家长群”中摸清“症结”。3 天
前，小邵父亲酒精中毒，被送进医院抢
救。由于疫情原因，小邵无法返回老
家陪护父亲，只能干着急。

于是，王彬沣每天打电话慰问小
邵父母，并将父亲病情及时告诉小邵，
减轻他的忧虑。几天后，听到父亲病
情好转，小邵悬着的心终于落地，他感
激地对王彬沣说：“谢谢连队对我的关
怀，我一定刻苦训练，为连队多争荣
誉。”

一名指导员和战士家长的微信群
■冯 程 本报记者 牛 辉

“你可以扪心自问，平时训练是否做

到了坚持不懈、全力以赴？又是否努力

到汗流浃背、筋疲力尽？有没有稍微感

到疲惫，就想方设法找出种种借口，进行

自我宽慰、自我原谅的现象？”面对一名

基层干部因为体能考核难以过关、个人

进步受限的抱怨，其领导如此反问。细

细咀嚼话中之意，可谓耐人寻味、发人

深省。

一个人的成长成才、成事成功从来

不会一蹴而就，总要历经无数风雨的洗

礼。需要清醒看到，风雨只是一种自然

外力，能否经受住考验，不在于是和风细

雨还是暴风骤雨，关键要看一个人面对

风雨的态度。选择挺起胸膛临风而立，

压力就是动力，潜能也会被激发出来，风

雨过后必然遇到一个脱胎换骨的自己。

如果选择逃避，贪图安逸，机遇再好也会

从指缝间悄然溜走，其结果只能不断重

复昨天的自己。

单位有个负责转业和退休工作的老

同志，论加班加点，他是用功最多的；论

因公出差，他是行程最长的；论个人前

途，年龄早已过杠，解决正高职称已无希

望。即便如此，他总是激情如火地投入

工作。有人问他“到底图个啥”，他说：

“如果因为年龄问题就轻易原谅自己，不

愿跟自己较劲，不敢跟命运斗争，其实就

是一种自我放弃、自我淘汰。与其虚度

年华、空耗生命，不如起身干事！”

与之相比，少数同志之所以难以赢得

组织信任、领导欣赏和官兵青睐，从表面

看好像也努力了，事实上并没有挥洒多少

汗水，奋斗到殚精竭虑，拼搏到感动自己，

很多时候只是蜻蜓点水、浅尝辄止。有个

基层干部坦言：心里不是不清楚优秀需要

用汗水来浇灌，但看到付出没有得到及时

回报，或者工作感觉有点吃力，便自顾自

地敲起了“退堂鼓”，寻找各种理由反复证

明自己确实不是“那块料”，为懒惰懈怠

和不思进取开脱。当身边有人“更上一层

楼”的时候，想到的不是别人的辛勤耕耘、

自己应该如何奋起直追，而是抱怨运气不

如别人。

应当看到，优秀不是与生俱来，运气

不会从天而降。每一次的激情奋斗和辛

勤付出，也许不会立竿见影，但从来都不

是无用功。它是一种累积、一种沉淀，正

在默默地为我们铺展前行的道路，从而

让我们拥有更多的机遇，成为更好的自

己。如果总是“这山望着那山高”，活在

自己的世界里而不自知，轻易原谅自己

的得过且过而不自醒，很容易老化心态、

弱化激情，变得郁郁寡欢、萎靡不振，手

里握着的将永远是“旧船票”，绝难登上

“新客船”。

有句话说得好：“每天叫醒你的不是

闹钟，而是心中的梦想。唯一应该努力去

超越的人，是过去的自己。”置身这个浪花

飞溅、奋斗以成的新时代，最可怕的不是

有人比我们优秀，而是比我们优秀的人还

在拼命努力。所以，我们绝不能低估奋斗

的价值，质疑点滴的付出，而是要把过去

的自己当作最大对手，摒弃自我懈怠、自

我羁绊的种种杂念，拒绝自我原谅、自我

放弃的种种借口，心中始终放着一块燃烧

的火炭，向懈怠不为开战，向事业高峰攀

登，努力把平凡工作干出极致业绩，把细

微事情做到卓越标准，力争回头有一路故

事，低头有坚定脚步，抬头有清晰远方。

如此，必能迎来事业上的一片艳阳天。

多 跟 自 己 较 较 劲
■周燕虎

“你这个班长怎么回事，大中午的
带领全班在野外集体晒太阳？赶紧回
来！”上周二下午起床后，我见有线班
仍未归队，气不打一处来。而事情的
起因，还要从那个工作“太主动”的班
长梁瑶说起。

梁瑶当兵 4年，当班长不足 1年，
工作中有冲劲、有激情，但有时急于得
到上级肯定，不断刻意提高标准，时常
让我感到表扬也不妥，批评也不对。
“排长，机关让我们班派人去维护

线路……”刚吃完午饭，梁瑶便向我汇
报情况。由于连队专业种类繁杂，几
乎每个班的专业都不同，所以对口机
关部门偶尔会直接把任务下达至班，
再由班反馈至连排。
“大中午的去干活不太合适，我去

跟股长联系，下午再去。”我如此说道，
可梁瑶却心有担忧，认为日后需要机
关协调的地方还有很多，现在“讲条
件”“摆困难”，恐怕会给机关留下不好
印象……几番交谈，梁瑶坚持己见，使
我不太高兴，但由于不忍打击他的工
作积极性，也就作罢。

谁知下午起床后，有线班仍未归
来，我打电话询问工作进度，梁瑶在电
话那头无奈地答道：“排长，活儿还没
开始干呢，我们没联系上机关……”

原来机关中午接到临时通知，全
员参加一个电视电话会议，未通知梁

瑶。而梁瑶怕擅自离开被机关“怪
罪”，便决定原地等候，于是才有了我
的“大发雷霆”。

梁瑶感到委屈，自认为没有功劳
也有苦劳，起码精神可嘉。被我批评
后，他像霜打的茄子，连续几天干工作
都提不起劲儿，每当与我交流时都低
着头，眼神四处闪躲。他的这些变化，
我看在眼里，急在心头。

为了彻底统一思想，解决问题，我
组织全排骨干开恳谈会，会上我首先
进行自我批评。与此同时，我语气诚
恳地指出梁瑶的优缺点：工作中敢闯
敢拼锐气足，有热情、肯钻研，但有时
过于执着追求上级认可，常常自我加
压加码，把握不好度……

听我这么一说，梁瑶也实话实
说，他坦陈，作为一名新班长，自己十
分渴望做出成绩，得到大家的认可，
为此工作中向来是拼尽全力，但因为
过于执着追求上级肯定，做了一些无
用功。通过近几日的总结反思，他明
白了干工作不是仅靠一腔热情，更要
学会因时度势。作为一名班长，应照
顾到班内每名战友的情绪，而不是刻
意唯上，贪图表扬，让大家跟着自己
“白忙活”。

“圆桌会议”开得很成功，大家理
解了彼此，学会了换位思考，校正了认
识偏差。

经过一段时间努力，梁瑶带兵越
发成熟了，少了功利心、多了沉稳劲，
干工作注重群策群力、讲究实事求是，
我为他的转变感到由衷高兴。

这个新班长，工作“太主动”
■新疆军区某步兵团支援保障连通信排长 张耀东

值班员：第75集团军某旅政治教导

员 詹平坤

讲评时间：7月12日

最近，我听见有的列兵同志讨论自
己在训练中常常担任一些“无关紧要”
的角色，没分配到“核心”的任务，觉得
被冷落了，逐渐有了小情绪，认为自己
的岗位无足轻重。

究其原因，很多新同志认为重要的
岗位轮不上自己，班长在安排工作时总
是老兵先上。其实，专业有大小之分，
但无轻重之别。比如，炊事班的同志，
每天兢兢业业、把岗位当战位，为大家
烹饪精美的菜品，有的把整个军旅都奉
献给了三尺灶台；还有我们的修理工，
每天与油污打交道，干在军车出行前，
守在军车归队后……实践证明，强军事
业只有专业分工不同，没有绝对的主次
之别，每个岗位都是战斗力链条上不可
或缺的一环。

平时轻视小专业，战时就会吃大
亏。战场上没有哪个角色是配角，付出
一定有收获。大家要珍惜每一次训练
机会，把专业训全、训精、训强，把自己
锻造成一名过硬的战斗员。只有这样，
才能扛起重任、使命必达。

（阳吉成、姚勋凯整理）

没有哪个
角色是配角

指导员之家

基层之声

带兵人手记

7月15日，江西省鄱阳县鸦鹊湖乡村民自发组织慰问参加抗洪的第73集团军部队官兵，为子弟兵送去银耳莲子

汤、绿豆汤和煮鸡蛋等食品。 朱万福摄

7月17日，第80集团军某旅通过组织拔河比赛等活动，既丰富了官兵业余生活，又增强了官兵集体荣誉感。

蒋东霖摄


